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视 点

7月 17日上午，区委副书记、区长王华走进上海人民广播电台直播间，做客《夏令热线》栏目。 王华与主持人

海波共同接听市民来电与前方记者反馈，实时连线职能部门与属地街镇负责人，直面老旧小区改造、夜间经营扰

民、白蚁侵扰等民生痛点，以“马上就办”的态度推动问题解决，让民生诉求在“听”与“办”的闭环中落地有声。

小区改造遇烦恼 多方协力保进度

上广记者实地探访长桥街道罗秀新村与罗

秀二村发现，自今年 2 月启动“美丽家园”工程以

来，小区道路多处开挖，形成明显坑洼，给居民日

常出行带来安全隐患；此外，频繁停水停电影响

居民生活。 居民叶女士来电表示，原定 6 月下旬

的沥青铺设屡次延误，施工尘土飞扬，加剧生活

不便，希望工程改造能尽早完工。

据长桥街道相关负责人介绍， 针对停水问

题， 街道会提前通过楼道公告和业主群通知，并

对特殊困难群体点对点关爱，减少影响；同时，计

划三季度完成雨污改造后恢复路面。区水务中心

相关负责人补充， 已督促有关公司加快施工，承

诺 7 月底完成管网工程及道路摊铺，确保路面平

整，并加强文明施工管理，减少扬尘。

王华在直播中就工程延误向居民表示歉意，

并强调，在推进“三旧”变“三新”民心工程的过程

中，必须提高协调效率。他指出，针对居民反映问

题必须压实责任链条，区相关部门要与市自来水

公司建立日调度机制， 责成施工方强化施工管

理，建立施工节点预告制度。 针对今年全区 100

万平方米旧住房修缮任务，王华特别要求举一反

三，强化部门协同和群众沟通机制，把“让群众可

预期”作为重要工作标准。

联动整治夜间经营扰民

探索商居平衡长效机制

居民朴女士反映新乐路一处餐厅深夜播放

节奏强烈的音乐，严重影响居民休息；复兴西路

的一家酒吧则被张女士投诉存在深夜噪音及垃

圾乱扔问题。 居民们均表示，尽管前期整治曾短

暂见效，但经营方未能持续遵守规范，多次出现

回潮现象。

湖南街道相关负责人表示，街道与城管部门

已对新乐路该商户开展联合执法，实施夜间管控

措施，要求商家提交承诺书，并派驻第三方保安固

守以确保承诺兑现。针对复兴西路该酒吧，市场监

管部门与城管部门已就相关问题分别立案， 目前

案件正在依法推进。同时，街道正通过居委搭建商

居协商平台，促进经营者与居民直接对话。

王华指出，平衡夜间经济与居民权益需建立

长效机制，单纯依赖执法难以根治问题，必须践

行“共建共治共享”理念，通过制度设计实现“烟

火气”与“宜居住”双赢，执法部门要精准出击，依

法处置形成震慑； 街道要搭建常态化议事平台，

引导商户与居民通过协商达成互谅。

同步处置两起施工问题投诉

区长专项督办

居民韩先生反映，先前在九隆电力公司施工

路段因未固定钢板滑倒受伤， 至今索赔无果；陈

先生反映，罗城路龙吴路至东泉路段因园南中学

扩建、 植物园调蓄池及道路拓宽工程同步施工，

存在土方车逆行、建材占道、扬尘污染等问题。

区建管委相关负责人表示， 将核实具体点

位，联合属地街道与九隆电力公司沟通，核查情

况并商讨赔偿事宜，虹梅街道等相关单位将配合

跟进；罗城路区域涉及多项工程，计划 8 月下旬

完成学校门口至龙吴路路段北半幅施工，2026

年春节前整体完工，期间将加强文明施工，确保

车辆冲洗到位、减少扬尘。区教育局、漕河泾街道

的相关负责人也表示将核实处理居民反映的问

题，督促施工单位加强扬尘管理，做好文明施工。

王华强调，针对韩先生的情况，需先明确责

任主体， 由区建管委和虹梅街道协助协商赔偿。

对于罗城路区域， 建管委要加强多项目科学组

织，注重施工安全，公安、街道等单位要联动规范

土方车通行；教育局、建管委要核实工地不规范

行为并督促整改，加强动态管理与长效保障。 他

要求建管委举一反三， 加强全区建设工地管理，

尽可能减少对居民生活和出行的影响。

系统治理共享单车乱象

政企协同破解“潮汐淤积”难题

针对市民集中反映的交通大学地铁站 4号口

早高峰共享单车“潮汐式淤积”，高峰时段频发车辆

刮蹭的现象， 区融媒体中心记者也进行了现场直

击： 划定停放区与蓄水池区域均被数百辆单车挤

占，部分车辆侵占盲道致行人侧身通行。此外，宛平

南路龙华医院公交站、日晖绿地门口斜土路、大木

桥路人行道等地也存在类似乱象，影响行人通行。

区城管执法局相关负责人介绍说，已对共享

单车企业提出徐汇区内单车投放数量限制，并要

求企业用电子围栏和大数据优化投放；后续将联

合多部门加强重点区域高峰巡查整治，强化长效

管理，引入智能设备推进非现场执法，提升治理

水平。 徐家汇街道相关负责人则表示，交通大学

地铁站因临近地铁、学校、商圈等，共享单车需求

大，将联合相关部门优化停车区域布局，设置文

明宣传指引， 督促企业优化投放与清运机制，同

时，依托片区治理平台加强巡查治理，联动多方

主体倡导市民规范有序停放。

王华指出，政府部门与共享单车企业需协同

规划，对重点区域实行“一点位一方案”；要加强

科技赋能，强化日常管理，协调各方力量在高峰

时段规范车辆停放， 并引导市民养成良好习惯。

他指出，中心城区道路和停车资源有限，需平衡

需求与管理，通过系统施治，在保障绿色出行便

利的同时，维护公共空间秩序。

区区联动整治跨区桥洞乱象

快递占道顽疾需破解

居民张先生反映，中通快递公司占据华泾镇

老沪闵路 3 号桥下桥洞辅道分拣作业，现场盒饭

垃圾堆积、员工随地便溺，周边气味刺鼻、行人被

迫绕行，夜间通行存在安全隐患。

华泾镇相关负责人介绍说，该快递点服务徐

汇、闵行两区，因跨区特性存在管理盲区，此前徐

汇已加强辖区内的保洁与城管执法，但由于跨区

问题，单方面整治易导致问题向另一区转移。 目

前， 徐汇区计划与闵行区建立联合工作机制，共

同治理该区域， 同时立即对现场环境进行整治，

确保周边环境有序。 镇城管中队相关负责人补

充，该点位快递量大，堆物、装卸货已影响辅道交

通，虽未直接发现随地大小便现象，但已协调环

卫加强清扫。

王华指出， 解决此类跨区问题必须两区联

手，要主动与闵行区相关方面对接，建立长效管

理机制；同时督促中通快递承担主体责任，规范

停车、堆物，杜绝不文明行为。 王华明确表示，将

对该点位开展彻底整治并定期“回头看”，切实保

障居民生活环境与通行安全。

当天还有多位市民通过“夏令热线”反映民

生问题，相关部门及区领导针对问题作出回应并

明确处理方案。在整场直播中，王华始终围绕“民

生无小事”的核心，既强调“责任链条要压实”，以

日调度、 节点预告等机制确保民生工程不打折

扣；也注重“协同治理要提效”，通过区区联手、政

企协同打破管理壁垒； 更践行“共建共享要落

地”，以议事平台、数据赋能等方式让居民、企业

等各方力量都成为“治理参与者”。

问诊民生痛点，区长王华做客“夏令热线”

多方联动求解治理方程式
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